
Reunión Nacional de Investigación sobre familia, trabajo y salud

En el Hotel Villa Primavera de la Universidad de Guadalajara, se celebró la *Reunión Nacional de Investigación sobre familia, trabajo y salud*, del 6 al 8 de diciembre de 1990.

Organizada por la Universidad de Guadalajara a través de la Facultad de Medicina, en coordinación con el CIESAS Occidente, el Colegio de Sonora y el Instituto Nacional de Salud Pública, con la participación de 75 asistentes de 15 instituciones de educación superior e investigación del país, tuvo como finalidad generar un espacio de reunión de los diversos grupos del país que trabajan el tema y discutir los avances, obstáculos y perspectivas de la investigación. Se hizo énfasis especial en la participación de representantes del área de la salud, así como de las ciencias sociales.

Los trabajos presentados giraron en torno a los siguientes temas: Avances teórico-metodológicos en el estudio de la familia y el trabajo; avances teórico-metodológicos y conceptuales en el estudio de la familia y la salud; y políticas de investigación en el área de la familia, el trabajo y la salud. Se presentaron 16 investigaciones relacionadas con el tema

y en los talleres vespertinos se hizo una evaluación de los alcances y limitaciones de la investigación en este campo.

Entre las propuestas de la reunión destacan:

1. Avanzar en el estudio de los problemas conceptuales y metodológicos presentes en los estudios sobre el impacto de la crisis en las estrategias de vida familiar y sobre la salud.
2. Identificar mecanismos que permitan vincular los niveles macro y microsociales.
3. Promover estudios de caso para inferir nuevos tratamientos en el análisis de la relación familia-trabajo, familia-salud.
4. Incluir la dimensión regional en los estudios sobre el tema.
5. Evaluar los instrumentos empleados en la investigación y compartir los resultados de las evaluaciones.

Las memorias de esta reunión se publicarán en este año en coedición con las instituciones organizadoras.

Para mayor información sobre el evento, comunicarse con Leticia Robles y/o Francisco J. Mercado. Facultad de Medicina, Universidad de Guadalajara. Apartado Postal 1-4398, Guadalajara, Jal.

el medio ambiente en el que se lleven a cabo campañas simultáneas en los distintos niveles.

4. Proponer a la CLAT la realización de eventos a nivel subregional si fuera posible uno por año y la realización de la *III Conferencia Sindical Latinoamericana* en un periodo no mayor de cinco años.
5. Promover e impulsar una participación creciente de la COSLASS-CLAT en las actividades de las instituciones y organismos internacionales vinculados a la problemática de la seguridad social, desarrollando convenios de cooperación e intercambio.
6. Adoptar el término CYMAT-condiciones y medio ambiente en el Trabajo como la expresión que sintetiza

la problemática que no sólo abarca los riesgos convencionales sino que agrega los factores psico-sociales como determinantes en la satisfacción y aspiraciones del pueblo trabajador.

7. El conjunto de los delegados participantes en esta *II Conferencia Sindical Latinoamericana* desean expresar el reconocimiento a todas las organizaciones e instituciones que hicieron posible la celebración de la misma tal es el caso de la CLAT, COSLASS, UTEL, CENPROS, así como también la colaboración del CIESS, la OIT, y el PNUMA, sin cuyo estímulo y compromiso hubiera resultado imposible la congregación del mismo. Así también no es menos justo agradecer al equipo de

secretariado y a todo el personal del CIESS que con eficacia y profesionalismo facilitaron el feliz desarrollo de este evento.

La historia nos demuestra que más allá de los tiempos y los sistemas, los trabajadores estamos irremediablemente unidos por las mismas necesidades, que en definitiva nos hablan de querer la dignidad como valor supremo.

Es por ello que para demostrarlo, repetiremos una frase anónima de los trabajadores italianos de fines de siglo XIX, que expresaba lo siguiente:

Estamos hartos de un trabajo sin significado; queremos gozar la vida y la salud; el sol y las flores.

Queremos ocho horas para trabajar, ocho horas para descansar y ocho horas para vivir, tener alegría y soñar.

